
1 
 

Il giorno 7 del mese di aprile 2025 alle ore 9.00, presso i locali del Polo Universitario di Trapani, si 
è riunito il Comitato di Indirizzo del Corso di Studio triennale in Consulente Giuridico d’Impresa, 
con il seguente odg: 

- Istituzione e insediamento del Comitato di Indirizzo del Corso di Studio triennale in 
Consulente Giuridico di Impresa; 

- Offerta formativa 2025/2028; 
- Varie ed eventuali. 

Sono presenti: 
- il Prof. Ignazio Tardia, Coordinatore del Corso di Studio in Consulente Giuridico d’Impresa; 
- l’Avv. Gaspare Panfalone, C.E.O. di Riccardo Sanges & c. S.r.l., società che rappresenta a diverso 
titolo il gruppo Eni in Sicilia e nel Porto di Trapani, le cui principali aree d’interesse sono l’energia, 
la logistica e il turismo, nonché componente del Consiglio di Delegazione Sicindustria Trapani; 
- il Dott. Gildo La Barbera, Presidente dell’Ordine dei Dottori Commercialisti e degli Esperti 
Contabili di Trapani; 
- l’Avv. Giorgio Giannitrapani, Delegato del Presidente dell’Ordine degli Avvocati di Trapani; 
- il Prof. Francesco Torre, Presidente facente funzioni del Consorzio Universitario della Provincia 
di Trapani; 
- il Dott. Salvatore Miceli, Presidente dell’Ordine dei Consulenti del Lavoro di Trapani; 
-la Dott.ssa Valentina Graffeo, Presidente dell’Associazione Giovani Consulenti del Lavoro di 
Trapani e co-fondatrice di M42 - The Human Capital; 
- l’Avv. Nicola Adragna, componente del Comitato di Gestione dell’Autorità di Sistema Portuale 
del Mare di Sicilia Occidentale. 
 
Ha, inoltre, dato la sua disponibilità a far parte, seppur a titolo personale, del costituendo Comitato 
di Indirizzo, pur non essendo oggi presente a causa di concomitanti impegni istituzionali, la Prof.ssa 
Anna Masutti, Presidente di West Sicily Gate, JV tra MSC Cruise S.A. e Costa Crociere S.p.A. 
 
Il Prof. Tardia illustra ai componenti del neoistituito Comitato i caratteri del Corso di Studio 
triennale in Consulente Giuridico d’Impresa, evidenziando la forte ripresa avviatasi a partire dallo 
scorso anno accademico 2023/2024, confermata dal numero degli iscritti del corrente anno 
accademico 2024/2025, giunti a 50 unità. Il Corso, inoltre, afferisce al Dipartimento di 
Giurisprudenza, insignito per due volte dal Ministero dell’Università del titolo di Dipartimento di 
eccellenza a livello nazionale, e si distingue poiché è l’unico Corso di questo tipo in Sicilia e in 
tutto il territorio centro-meridionale. Il Corso accoglie studenti provenienti dalle Province di 
Palermo e di Agrigento, oltre che di Trapani e si articola in tre anni, formando giuristi esperti nel 
settore delle imprese. 
Si tratta di un percorso formativo poliedrico, che abbraccia profili giuridici, economici e della 
gestione dell’impresa, che permette di guardare a diversi sbocchi lavorativi e di transitare, per gli 
studenti che scoprano una vocazione più marcata per gli studi giuridici, nel Corso di Studi 
Magistrale in Giurisprudenza, con il pieno riconoscimento degli esami sostenuti. 
 
Interviene la Dott.ssa Graffeo, che sottolinea la richiesta da parte delle aziende di figure con la 
specializzazione in giurista di impresa, con riferimento anche al profilo del diritto internazionale. Il 
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Prof. Tardia conferma, a riguardo, che si tratta di una figura che, oltre ad avere approfondite 
conoscenze in campo giuridico (anche, con riferimento alla nuova offerta formativa, al diritto 
europeo e internazionale), possiede spiccate competenze economiche (economia politica e 
aziendale, economia e politiche pubbliche, economia della regolamentazione). 
 
L’Avv. Panfalone sottolinea l’esigenza di inserire alcuni aggiornamenti nella struttura del Corso, 
nello svolgimento dei tirocini e delle attività formative in genere. In tal senso, il prof. Tardia 
conferma la possibilità di operare modifiche, le quali, peraltro, si aggiungono all’aggiornamento 
degli insegnamenti caratterizzanti, che sarà operativo dall’anno accademico 2025/2026, insieme alla 
previsione di attività di formazione e seminari, da organizzare con il contributo degli stakeholders. 
 
Sempre l’Avv. Panfalone concorda sul carattere specialistico della figura del consulente giuridico di 
impresa, la cui presenza all’interno delle aziende eviterebbe l’attuale tendenza a ricercare 
all’esterno le relative funzioni, permettendo alle imprese di disporre delle competenze necessarie in 
modo autonomo. Inoltre, precisa l’importanza per le aziende di disporre di tali competenze, in un 
contesto di profondi cambiamenti dei profili organizzativi e delle normative, che richiedono 
requisiti sempre più specifici, in tema di qualità del lavoro, tutela dell’ambiente, etc., ai fini del 
riconoscimento del rating di legalità. Ciò comporta che il Corso in Consulente Giuridico d’Impresa 
può candidarsi a fornire all’imprenditore gli strumenti necessari per affrontare i cambiamenti citati e 
i conseguenti nodi giuridici, quali la responsabilità civile dell’impresa, il Codice HSE (Codice della 
salute e della sicurezza del lavoro), il bilancio di sostenibilità, insieme alle prospettive di sviluppo 
del territorio siciliano, in riferimento alla logistica, al diritto dei trasporti e della navigazione, 
ambito, questo, non sufficientemente esplorato. In questo senso, conferma la piena disponibilità di 
Sicindustria a sviluppare una collaborazione strutturata e duratura con il Corso. 
 
Interviene il Dott. La Barbera, che cita alcune delle esigenze formative più frequentemente espresse 
dalle imprese: la conoscenza dell’istituto dell’autotutela nel diritto amministrativo e dei profili 
relativi al codice della crisi di impresa, ad esempio, gli organi di conciliazione, il ruolo sociale 
dell’Ordine dei Commercialisti, il supporto ai consumatori; ancora vi è il profilo relativo alla 
sostenibilità etica di impresa, ai metodi di engagement e analisi della sostenibilità, alla mediazione 
tra il sistema delle aziende e il sistema territoriale. Conclude il suo intervento evidenziando che 
anche la PA ha bisogno delle competenze del consulente giuridico di impresa, perché è chiamata a 
rapportarsi con le aziende sul territorio. 
 
La Dott.ssa Graffeo riprende il tema degli ESG (Environmental, Social, Governance), per ciò che 
attiene all’aspetto del personale e della sua gestione. Propone, in tal senso, di svolgere dei seminari 
sulla gestione del personale, da agganciare all’insegnamento, già previsto, di “Etica e mercato”. 
 
Il dott. Miceli evidenzia la necessità di approfondire il profilo del diritto previdenziale, anche questo 
già presente nella nuova offerta formativa, specie con riguardo al rapporto con gli enti previdenziali. 
 
La Dott.ssa Graffeo interviene per comunicare che, sul piano della formazione presso gli istituti 
scolastici, l’Ordine dei Consulenti del Lavoro ha avviato un’apposita attività, GenL, per 
promuovere i valori etici e della legalità, attraverso la quale si forniscono agli studenti conoscenze 



3 
 

utili in concreto, nel momento in cui entreranno nel mondo del lavoro, ad es. analisi di un contratto, 
della busta paga, della disciplina della prevenzione degli infortuni e della sicurezza sul lavoro. 
 
Interviene l’Avv. Adragna, che suggerisce di inserire nell’offerta formativa una disciplina relativa al 
diritto dei trasporti e della logistica, sia per le merci che per le persone. 
 
Ancora l’Avv. Panfalone sollecita l’intensificazione di un dialogo del Corso di Studi con le imprese 
del territorio, coinvolgendo anche le associazioni sindacali, per garantire un’apertura e 
un’interlocuzione massime. 
 
Il prof. Tardia, ricordando che nell’offerta formativa sono già presenti gli insegnamenti di diritto 
della previdenza, diritto penale di impresa e diritto dell’ambiente, dichiara la disponibilità a 
potenziare i tirocini e a proporre percorsi formativi e attività seminariali sulla base delle 
sollecitazioni degli stakeholders. Si attiverà, inoltre, per organizzare una giornata di orientamento in 
uscita per gli studenti iscritti all’ultimo anno del Corso, da programmare per il prossimo autunno. 
Infine, su apprezzata e condivisibile richiesta dell’Avv. Panfalone, si decide la creazione di un 
gruppo su TEAMS con partecipanti i componenti del Comitato di Indirizzo, al fine di garantire tra 
gli stessi un costante dialogo. 
 
La seduta si chiude alle ore 11.00. 
 
 
 

Firma 
Prof. Ignazio Tardia 


